

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España . . . . . 1  
 Extranjeros (Unión Postal) . . . . . 1  
 Número suelto . . . . . 5  
 Id. atrasado . . . . . 10

Palma de Mallorca  
 HORAS DE DESPACHO  
 Redacción: desde las cuatro de la ma-  
 drugada á las ocho de la noche.  
 Administración: desde las 7 mañana á  
 las 6 de la noche.  
 TELÉFONO 27  
 Oficinas: Conquistador, 30

## BACALAO A UNA PESETA EL KILO COLMADO LA PROVIDENCIA

LA ACTUALIDAD

### Un incidente

Es una verdadera lástima que en el Ayuntamiento haya concejales de la clase de los ilustrados que repitan en serio ideas vulgarísimas que por desgracia tenemos que oír á veces en las mesas del café, en los corrillos del paseo, en sitios de discusión libre, libre porque hablan quienes menos conocimientos poseen sobre la materia. Nos referimos á las doctrinas regionalistas.

En la última sesión y á propósito de la bandera que llamamos mallorquina, izada en actos absolutamente municipales, entró oportuna ó inoportunamente en una discusión ligerísima sobre regionalismo que puso en evidencia una vez más el criterio anticuado á nuestro juicio, que el señor Rosselló y Gómez profesa respecto de una doctrina sostenida por personas serias y tan patriotas como él, divulgada suficientemente para que ciertos errores no sean repetidos, y propagada con insistencia, fe y entusiasmo á fin de que contribuya á la salvación de España.

Afirmar que la bandera mallorquina, (la enseña que hemos convenido en llamar así), es una provocación á escándalos y disturbios cual los que en Barcelona se han promovido en distintas ocasiones, es falsificar los hechos contemporáneos. Todo el mundo sabe que la alteración del orden fué producido por que á última hora se pretendía alterar la tradición, constantemente respetada de una fiesta puramente literaria y que se ha convertido en patriótica á causa de las exageraciones gubernativas.

Precisamente es un liberal quien asegura que las ideas regionalistas se prestan á luchas tumultuarias y de encono entre convecinos. Y suponiendo que así fuera, que no lo es, ¿hemos de hacer sacrificio de nuestras ideas, porque exista un grupo de intransigentes que no sean bastantes liberales, decididos á imponerse por la fuerza bruta? Nosotros sabemos que todas las ideas nuevas tropiezan con la multitud cristalizada; y esto lo han de reconocer por fuerza cuantos defienden un credo esencialmente liberal. Por esto, es de extrañar que se anatematicen doctrinas por el sólo efecto de que su proclamación habría de traer conflictos. ¿Acaso los producen los nuevos apóstoles, los menos? ¿Por ventura en toda época no ha causado los disturbios la mayoría generalmente autoritaria é intransigente? Diráse que si aquellos no predicasen evangelios nuevos, esta no se indignaría. Es cierto. Pero es que no todos estamos decididos á dejarnos llevar de la corriente que arrastra hacia el abismo.

Y se declama contra el regionalismo ahora, cuando nos hallamos ya en una época en que la opinión pública empieza á reaccionar contra el sistema centralista y absorbente, en que muchas agrupaciones hacen profesión de fe sobre el Libro santo del Regionalismo (*bien entendido*), y en que todos los ministros de la Gobernación, del color que sean, prometen á su entrada en el ministerio un proyecto descentralizador. Es más: se protesta contra ese sistema político después de que con el voto unánime de la Corporación se ha animado á don Antonio Maura á trabajar en su reforma municipal, se ha luchado bizarramente por im-

poner la personalidad del Ayuntamiento en todos los asuntos de su competencia, y se han resuelto asuntos con espíritu profundamente autonómico.

Si todo esto que combatimos significa lo que hemos convenido en llamar bandera mallorquina, bendita sea, porque es el símbolo de nuestras profundas creencias, por las que luchamos con sacrificio de muchos intereses propios; es la enseña de la política que acabará por ser la que salve á Mallorca, á las regiones españolas y por tanto, al conjunto, que es España.

### Revista Teatral

«Aire de fuera»

Teatro Español.—«Aire de fuera», comedia en tres actos de don Manuel Linares Astray.

*Aire de fuera* obtuvo el aplauso de la selecta concurrencia, que desde el principio al fin tributó á la obra y á los intérpretes señaladas y repetidas muestras de aprobación. No fué un éxito de misericordia, no; para nada entraron en el juicio favorable del público razones extrañas á los méritos de esta notable producción literaria del señor Linares Astray que, aplaudido en sus comienzos, ha dado un paso muy avanzado en su carrera de autor dramático. Principalmente, *Aire de fuera* es eso: la obra de un autor, de un «hombre de teatro». El interés que apunta desde la exposición no decae un solo momento. Igualmente se sostiene la acción, conducida con sencillez y seguridad, y hay caracteres vistos directamente de la realidad, verosímiles y humanos. El lenguaje es natural, suelto y fácil el diálogo, y en la parte cómica ingenioso y oportuno con el «esprit» y la finura de la alta comedia. Linares es en este heredero en línea recta de Enrique Gaspar, de Eusebio Blasco, de Jacinto Benavente maestros de la conversación.

Por el asunto, *Aire de fuera* es un alegato en favor del divorcio, de la disolución del matrimonio, cuando hay motivos suficientes y bastantes por parte de uno de los cónyuges—ó de los dos. Desde la ley Naquet, en Francia, está muy espiado este campo en el teatro. Comenzando por Damas, que lo trató de diversos modos, hasta con las proporciones del drama simbólico en «La femme de Claude», y concluyendo en los italianos y sus modernas comedias «á la francesa».—Tristí amor!, «I D. sonestí», etc.—la cuestión del divorcio se ha agitado en todos sus aspectos. Difícil—si no imposible—era, por lo tanto, que nos hubiera sorprendido con alguna novedad el señor Linares Astray, infuido indudablemente por las reminiscencias de todas esas obras en el fondo del asunto, y aun en los accidentes del desarrollo. Pero estos reparos que la crítica intransigente no puede, y acaso no debe, en rigor, pasar en silencio, ni le quitan á la comedia su valor real y efectivo, muy considerable, ni empujan el gusto y á satisfacción con que el público la sigue atento desde el principio al desenlace como una aventura que le interesa siempre, le regocija con sus incidencias humorísticas y á veces le emociona.

Por la vanidad de la ostentación y del lujo, por trajes y joyas, por «trapos y moños» superiores á sus medios de fortuna, Carlota traiciona á su esposo, Baltasar, modelo de caballeros y de marinos. Descubierta la traición ¿qué hacer? ¿Romper el nudo indisoluble, suicidándose como Magdalena, que por ministerio de la ley volverá tras cinco años de separación, á los malos tratos, ó—lo que aún sería más repugnante—á las repulsivas caricias de su marido, hombre infame y abyecto?

Nó. Baltasar curará de sus heridas morales con «aires de fuera». Se irán á Bélgica, y allí—naturalizados—se verificará el divorcio. Cada cual será libre, y él atenderá á la educación y el porvenir de la hija, que nunca sa-

brá el secreto de la deshonra, porque su padre se prestará á fingirse reo, recabando para él toda la culpa, como la causa del divorcio.

Si la figura de Carlota queda en la sombra, nebulosa y oscura—sido tan principal en el cuadro,—en cambio la de Baltasar está dibujada con vigor y firmeza, y es un completo acierto, como la del vicioso y desprecupado Eduardo, personaje episódico de mucho relieve. Está asimismo muy bien presentado Juan, el marido callejero de Magdalena, en sus dos rápidas apariciones, y movidos muy discretamente las demás personas secundarias.

Con dicha obra se celebró el beneficio de Fernando Mendoza, antes de hablar, ya fué saludado al aparecer en la escena con un prolongado, unánime y afectuoso aplauso. Este aplauso excepcional significaba el premio á la labor afortunada é incansable del ilustre artista, director inteligentísimo y espléndido empresario, restaurador y dignificador de nuestra escena y propagandista en Europa y América de nuestro arte glorioso.

### De Política

«La Epoca» y «La Correspondencia»

«El señor Dato—dice *La Epoca*—ha desmentido de la manera mas terminante los rumores que han circulado respecto de su actitud política.

Hombre de gobierno, con plena conciencia de sus deberes y firmísima resolución de cumplirlos, nada ha dicho, porque nada piensa en semejante sentido que ni de cerca ni de lejos autorice á suponerle inclinado siquiera á adoptar ciertas resoluciones.

Uno de los argumentos que se emplean para sembrar el descontento entre los conservadores—añade el mismo periódico—es el de suponer que es excesivo el número de los amigos del señor Maura que lucharán en las próximas elecciones y obtendrán probablemente la investidura de diputados.

Según nuestras noticias, ese número puede calcularse en unos 40, y recordando que el grupo del señor Gamazo llegó á tener 36 diputados—después de su separación del partido liberal, no nos parece que aquella cifra justifique las deducciones á que nos referimos.

Por su parte, *La Correspondencia* confiesa su error, y se inclina ya á creer que la última crisis ha sido producida por motivos políticos.

«Nos equivocamos quizá—dice—los que creímos en la futura significación económica del señor Villaverde para presidir una situación conservadora. Hoy más representa el exministro de Hacienda, por las corrientes de adhesión á su persona que entre los conservadores se manifiesta, una protesta esencialmente política contra la alianza del señor Silvela con el señor Maura.»

### Declaraciones de Pablo Iglesias

«Socialistas y societarios—dice—prefieren la República, aun siendo conservadora, á la actual Monarquía. Sobre que los socialistas revolucionarios—y á éstos nos referimos en lo que dejamos expuesto—no pueden ser monárquicos, el sólo advenimiento del régimen republicano haría del partido socialista la agrupación política más potente de nuestro país.

Además, el establecimiento de la República en España refrenaría algo, desde luego, las osadías clericales; depuraría un poco la emisión del voto; elevaría un poco la mezquina cantidad dedicada á la enseñanza del pueblo; elevaría también los recursos consagrados á fomentar los servicios útiles, y daría á las libertades políticas una amplitud que hoy no tienen; es decir, crearía condiciones más favorables que las presentes para el desarrollo del socialismo y del movimiento obrero en general.

Por todo, pues, los socialistas y cuantos trabajadores saben apreciar lo que sus intereses exigen, se hallan resueltos á cooperar al triunfo de dicha forma de gobierno, como lo están igualmente á oponerse con resolución á toda corriente reaccionaria.

Pero lo harán—entiéndanlo bien los que buscan confusiones—como partido impulsados por su propia voluntad y

siempre con el fin de servir á sus ideales; no absorbidos por un partido burgués que los manejaría á su gusto y les impediría trabajar con la debida eficacia por la emancipación del proletariado»

### Lo que dice Dato

«Pierden el tiempo quienes hablen de crisis en las presentes circunstancias.

«Después de obtenido el decreto de disolución, ni el Gobierno ni el partido conservador, cuya política aquél encarna, pueden hablar, por ahora, de crisis, sin cometer un pecado de lesa patriotismo y sin incurrir en manifiesta deslealtad con el trono, que ha puesto en nuestras manos todos los medios y elementos para que gobernemos.

«Entre todos los ministros reina completo acuerdo en cuantos problemas se deben resolver cuando se empieza á gobernar.

«Los que imaginan que en mis entrevistas con Silvela y Maura hemos hablado de crisis y de conflictos ministeriales, padecen de un tremendo error.

«Nuestras conferencias han versado sobre asuntos de gobierno y proyectos legislativos que exigen maduro examen y requieren larga preparación.

«Conocerá usted seguramente la frase de Silvela acerca de lo resuelto y animoso que está para gobernar mientras cuente con siete conservadores para formar ministerio.

«Pues bien; á los rumores acogidos en la prensa, relativos á dificultades suscitadas por mí, y á la crisis que suplantó yo había planteado, contesto con esta categórica afirmación: Yo soy uno de los siete.»

### Noticias

#### DEL EXTRANJERO

Londres 31.—El secretario de las Colonias, Mr. Chamberlain, á quien sigue designándose para ocupar la presidencia del Gobierno antes de que unas elecciones generales arrojen del Poder á los conservadores, ha escrito una carta á sus admiradores de Birmingham diciéndoles que consentirá en visitar dicha población el día 15 de Ma o con la condición precisa de que se desista de hacerle la recepción entusiasta que se le prepara, y, sobre todo, de inaugurar la estatua que sus conciudadanos se empeñan en levantarle con motivo de su viaje al Africa del Sur.

Chamberlain es político bastante hábil para comprender que en este país ciertos excesos son contraproducentes y pueden resultar hasta ridículos.

París 1.—El escándalo de Marcel Prevost aumenta para mengua suya, y el hombre no sale muy bien parado del lance, pues si en lo físico no llegó á herirle la señorita Thouret, en lo moral le ha abierto ancha brecha, imposable de tatar.

La historia es que Marcel Prevost sedujo hace siete años, y después de dos años de relaciones amorosas, á la señorita Thouret, en cuya casa encontraba hospitalidad y buena acogida.

Mas como la dote de la señorita Thouret no excedía de cien mil francos. Prevost, que ambicionaba mucho más, abandonó á su víctima tratándola de convencer de que debía casarse con otro.

La señorita Thouret, que quiso herirlo para que la llevasen á los Tribunales, á fin de que éstos oyesen sus cuitas, se muestra desconsolada porque no la procesan y no puede, por tanto, realizar su propósito.

En vista de esto, se habla de la publicación de un enorme paquete de cartas de Marcel Prevost, quien se batará hoy con un hermano de la señorita Thouret.

Total; un «cake walk» de cartas sugestivas, de escenas melodramáticas, de frases de Prevost sobre los desequilibrados, sobre la exaltación, la neurastenia, etc.; la intervención de amigas de la burlada señorita, un lío atroz y un ridículo para el escritor cuya discipula no quiere ser «demi-vierge» ni «vielle folle».

De varios testimonios, resulta que Marcel Prevost exponía á la señorita Thouret teorías repugnantes, encaminadas á casarla con otro que ignorase su pasado, porque—según la decía el seductor—«eso es corriente en París.»

Proyectando Prevost casarse con una antigua amante suya, riquísima, se apartó de la señorita Thouret, fustigándola y escarneciéndola con alusiones en el artículo «Vielles felles», publicado en «Le Figaro».

Todos los dardos que antes lanzara se vuelven ahora contra el burlador.

### DE LA CAPITAL

En la cuarta página insertamos hoy las noticias y telegramas que publicamos en nuestra segunda edición de ayer para que sin restar lectura, puedan tener dichas noticias los suscriptores de los pueblos que no alcanzó la mencionada edición.

Según las noticias que nos llegan, parece que han sido generales en la isla, las lluvias de anteañoche.

Ayer empezó á fluir agua por el cauce de la «riera», lo que demuestra que han caído en gran cantidad.

El agricultor se promete una buena cosecha, si accidentes imprevistos no desbaratan la buena marcha de los campos.

Los efectos del aguacero en los sembrados han sido inmejorables.

El abogado de la Asociación de Proprietarios de Madrid, don Salvador Raventós, ha dirigido al ministro de Hacienda una exposición solicitando se declare exentos del pago del impuesto de derechos reales las transmisiones por endoso de las letras de cambio.

El señor Raventós pide que, admitida dicha exposición, se dicte una real orden, de carácter general, declarando que están exentos del pago del impuesto de derechos reales:

- 1.º Las letras de cambio. Entendiéndose que no sólo el primer contrato de cambio celebrado entre librador, librado y tercero (el tenedor) está exento, si que también todos los que de él emanan por endoso de las letras.
- 2.º Las transferencias por endoso de las libranzas, vales ó pagarés á la orden, y de los mandatos de pago llamados cheques.
- Y 3.º Las transferencias de crédito no endosables, que autoriza el artículo 347 del Código de Comercio.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una fuerte multa á cada uno de varios sujetos por infracción á las Ordenanzas Municipales.

Desde hace algunos días se halla sin emanar agua la fuente pública de la plaza de Cuadrado, causando las consiguientes molestias al vecindario.

Algún tanto variable fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad, pues si bien por la mañana permaneció estancado el cielo encapotado en cambio por la tarde estuvo despejado el cielo luciendo el sol hasta el anochecer.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, un sujeto que había tenido la desgracia de caerse del carro que guiaba produciéndose una fuerte contusión en la espalda derecha.

Por la policía fué ayer puesto á disposición del Juzgado un sujeto que resulta ser el autor de la sustracción de unos cuantos reales á un sujeto con quien estaba trabajando.

No nos cansaremos de denunciar al señor Alcalde el mal estado del afirmado del piso de la calle de Palacio en el trozo comprendido entre la plaza de Cort y la calle de la Victoria, lo que da lugar á continuos percances.

No se comprende que dicha autoridad consenta que se tenga en tanto abandono una calle de tanta importancia como la que nos ocupa.

Ya que de obras hablamos debemos llamar también la atención de dicha autoridad la paralización de las obras dadas por subasta, del empedrado del piso de la calle de Berga, que á pesar de su estrechez es de los más transitadas de Palma.

Una mujer que ayer por la mañana transitaba por la calle de Rubí sufrió un fuerte ataque de apoplejía, teniendo que ser trasladada á su domicilio en muy mal estado.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación, ha sido desestimada una

solicitud elevada por la Diputación Provincial de Baleares por la que solicitaba la autorización correspondiente para contratar por gestión directa el suministro de pan y raneño a los presos pobres de la Carcel de Audiencia, durante el año actual con arreglo al mismo tipo y condiciones que rigieron en las dos subastas celebradas al efecto.

Se funda el Ministro para desestimar la petición en que entre el plazo en que fueron anunciadas dichas subastas y la celebración de las mismas no mediará los treinta días que marca la ley para las que el tipo de las mismas excede de 30 días.

Pero al propio tiempo se autoriza á la Diputación para adquirir por administración el raneño necesario para el suministro de que se trata durante el plazo de Abril, Mayo y Junio, debiendo proceder inmediatamente á la celebración de la subasta ó subastas necesarias entendándose empero que si antes de finalizar el plazo fuese adjudicado el servicio en remate público, se entenderá caducada la facultad que se le otorga.

**Servicios prestados por la guardia civil:**

Notificó la del puesto de Ibiza, haber detenido al Presidente de los obreros huelguistas y á otro obrero de la misma clase, presuntos autores de haber amenazado de muerte á varios otros obreros no asociados si volvían al trabajo.

El Jefe de Línea de La Póbia participa haber detenido á dos individuos y dos mujeres, por recaer sobre ellos sospechas de que sean los autores del asesinato de Miguel Pascual Campomar, de lo que ya dimos cuenta.

Dichos sujetos en unión de cuatro pagares estenidos contra el interfecto que fueron encontrados en uno de los detenidos han sido puestos á disposición del señor Juez competente.

En la villa de Lloseta se registraron durante el mes de Marzo último dos nacimientos y tres defunciones.

En una circular publicada por el señor Gobernador civil de la provincia, se advierte á los Alcaldes de los pueblos que á continuación se menciona el deber que tienen de remitirle inmediatamente una certificación expresa del tiempo que han permanecido expuestas al público en los sitios más visibles de cada localidad las hojas impresas que contienen la Real orden Circular del señor Ministro de la Gobernación, fecha 19 de Febrero último sobre elecciones.

**Pueblos que se citan:**  
Andraitx, Bañabufar, Buñola, Calviá, Deyá, Fernaltx, Marratxi, Santa Eugenia, Santa Maria, Valldemosa, Felanitx, Manacor, Montuiri, Porreras, San Juan, Villafrañca, Alaró, Binisalem, Buzer, Llubí, Santa Margarita, Maria, Muro, Pollensa, Salsellas, Ferrerías, Santa Eulalia, Fermentera.

Don Antonio Jaume y Ferrer ha presentado una solicitud de Registro de doce pertenencias de mineral de lignito con el título «Catalina» sitas en el paraje nombrado Puig, del término municipal de San Juan, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida el pozo público, en construcción, situado en la plaza del Cuartel Primero. A partir de él se medirán 150 metros al N., 150 al S., 200 al E., y 200 al O., y se tendrán así los ejes del rectángulo cuya superficie se desea adquirir.

A las oposiciones á las cátedras de Geografía é Historias vacantes en los Institutos de Valencia y Baeza, se les ha agregado por R. O. las de igual asignatura de Soria y Mahón.

En estas oposiciones actúa nuestro amigo y antiguo compañero de redacción don Rafael Ballester, quien ha verificado ya el quinto ejercicio.

En breve se sabrá el resultado de estas oposiciones.

El antiguo operario de la imprenta de este periódico don Bartolomé Tomás, llora la muerte de su precioso niño Bartolomé, que era el encanto de sus padres.

El cadáver de la criatura fué trasladado al cementerio á las siete y media de la tarde de ayer.

Reciban sus padres la expresión de nuestro pésame.

Con objeto de tratar de las disposiciones últimamente dictadas por el Ministro de Gracia y Justicia señor Dato, relativas á las reformas del Notariado, se ha reunido el Colegio Notarial de Palma.

Se puso á discusión la forma en que deben realizarse las protestas de documentos de giro y después de amplia y detenida discusión se convino como

medida de caracter interino continuar las operaciones como vienen efectuándose, pero distribuyéndose entre todos los de la capital los emolumentos ó derechos devengados por los repetidos trabajos.

Hoy son esperados en esta ciudad para asistir á la inauguración de la fábrica de electricidad Ahlemeyer los señores siguientes, que forman el Consejo de la sociedad Ahlemeyer en Madrid: don Federico de Echevarría presidentes, don Lorenzo Moret, don Diego Gámez y don Rafael Picavea, vocales, y don Isidoro García Lastra, gerente de la compañía.

Sabemos que los vecinos de la calle de Jaime II han abierto una suscripción para alumbrar por medio de arcos voltaicos la citada calle.

Han empezado á admitirse en el Ayuntamiento, las correspondientes solicitudes de pobres, para asistir á los baños de Campos, durante la próxima temporada balnearia.

A fines de la semana próxima quedará nivelado por completo el piso que queda después del derribo de la parte de muralla inmediata á la que fué puerta Pintada.

Ayer quedaban rellenas por completo la parte de foso comprendida desde la citada puerta hasta la cruz que hay en el camino de Ronda.

Se está machacando gran cantidad de piedra, que servirá para empezar tan luego como sea posible el afirmado de aquel piso.

Por cese en el destino de Fiscal eclesiástico de esta Curia, del M. I. señor Dr. don José Miralles, Canónigo, ha sido nombrado para este cargo, el Lic. don Juan Garau, Pbro. que hasta ahora había desempeñado una de las Notarías eclesiásticas.

Entre los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban don Juan Remán, don José Albanell, don José Cardona, don Juan Jaume, don Eugenio Triuset y don Julián de Guerra.

**La adulteración de los vinos**

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Agricultura, por la cual, teniendo en cuenta que se han recibido en el indicado ministerio reclamaciones formuladas por las Cámaras de Comercio de Gupúscoa y Navarra, solicitando se modifiquen ó degen las disposiciones contenidas en el real decreto que, con fecha 11 de Marzo de 1892, dió el ministerio de Fomento sobre adulteración de vinos, alegando que de hecho no se cumplen ni observan las referidas disposiciones como también que su cumplimiento en las actuales circunstancias produce notorios perjuicios al comercio de vinos, y considerando conveniente reunir datos y antecedentes, con cuyo conocimiento pueda dictarse la resolución más procedente respecto de la cuestión expresada, se dispone que por los gobernadores civiles se comuniquen á dicho centro ministerial cuantas noticias pesaran ó se les faciliten relativas á extremos tan importantes como los de averiguar si se cumplen ó no los preceptos del referido real decreto, y en caso negativo inquirir cuáles sean las causas de su incumplimiento, y las protestas ó reclamaciones que se hubiesen formulado en contra de su aplicación, expresando las razones que les sirvan de fundamento.

**Cuestiones municipales**

En la Secretaría del Ayuntamiento se recibió ayer un oficio del maestro de obras don Bartolomé Ferrá participando haberse dado de baja en la dirección de las casas números del 53 al 62 de la calle del Sindicato, 39 de la de los Hostales y 35 de la misma, declinando la responsabilidad que pudiera afectarle.

Ayer á la una de la tarde se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento bajo la presidencia del señor Fuster (don Gabriel) y con asistencia de los señores García Orell, Martorell y Cuschieri.

Resolvió varios asuntos de escasa importancia.

Además aprobó la minuta del recurso que el Ayuntamiento acordó interponer contra la resolución del Delegado de Hacienda por la que desestimó la reclamación formulada por dicha Corporación, pidiendo la anulación del reparto de Consumos.

El señor Alcalde interesa la presentación en el Negociado de Reemplazos del Ayuntamiento de los individuos Miguel Malendra Cloquell, Bautista Martínez Bravo y Luis Vidal y Vidal, al objeto de enterarles de un asunto que les interesa.

Para mañana á las doce está convocada la Comisión de Obras al objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

El señor Alcalde dirigirá un besalame á los señores concejales rogándoles que el martes próximo se sirvan concurrir á las doce á la Casa Consistorial al objeto de celebrar sesión en primera convocatoria.

Cumpliendo con el acuerdo tomado por el Ayuntamiento el señor Alcalde publicó ayer el siguiente bando, que se fijó en los sitios de costumbre de esta ciudad y en los puntos más visibles de los suburbios.

Dice así:  
«Alcaldía de Palma. En cumplimiento del acuerdo tomado por el Ayuntamiento en la sesión de ayer hago saber á los contribuyentes por consumos del extrarradio que las listas del reparto individual están expuestas al público á efectos de reclamación en el felato sito frente la estación del ferrocarril en la ex puerta Pintada.  
Palma 3 Abril de 1933.—Antonio Planas»

**Sobre la huelga de descargadores**

Presidida por el Alcalde don Antonio Planas, tuvo lugar ayer nueva reunión de descargadores huelguistas, á la que asistió el director de la Isla.

Se habló del estado de la huelga, manifestando la Comisión venida de Alicante que para que pueda solucionarse es necesario que la Isla exija á los trabajadores llamados payeses que se asocien y que luego se repartan entre anos y otros los trabajadores de carga y descarga de los vapores.

El señor Simó, lo mismo que el señor Planas, hicieron ver á los huelguistas la dificultad que ofrecía su petición y la imposibilidad de aceptarla.

Alegaron pues, los descargadores la imposibilidad de arreglarse é hicieron presente al director de la Isla que se hallaría con obstáculos á la descarga de los vapores en Alicante.

Después de discutirse largo rato ambas manifestaciones, modificaron los descargadores sus pretensiones, en el sentido de que para llegar á un arreglo la Isla debe tomar tres cuartas partes de descargadores asociados.

El señor Simó no teniendo facultades para resolver en este sentido, dijo que expondría la petición á la Junta y que contestaría oportunamente.

Suspenso luego la reunión, dejándose planteado el problema para el arreglo, en la forma citada.

**Del Ejército**

Se ha dispuesto por la autoridad militar que los escribientes del cuerpo auxiliar de oficinas militares, con destino en cuerpos y dependencias, usen á partir del 1.º de Julio próximo el uniforme que les señala el reglamento aprobado por Real orden de 26 de Junio de 1889.

—Retiro.—Se ha concedido retiro con residencia en Felanitx y Lluchmayor, respectivamente á los guardias del cuerpo de la guardia civil Gabriel Ramis Llinás y Miguel Salvá Salvá, abonándoseles el haber mensual de 22 pesetas 50 céntimos.

Con igual pensión se ha concedido retiro al carabinero Juan Portell Salas, con residencia en Muro.

**Notas de exportación**

A los varios ensayos de exportación de productos de nuestra isla que han venido haciéndose con Argel y Marsella, gracias al establecimiento de la línea regular de vapores franceses, podremos sumar entre otros, el de exportación de conejos, de los que el vapor Orient en su último viaje embarcó unos 1 600 cabezas.

Según tenemos entendido algunos comerciantes de esta plaza, con objeto de procurar mejor precio que el que ofrece Cataluña, aprovechando la ventaja del cambio, han intentado el envío de esta partida, y, si los resulta-

dos presumidos se confirman, continuarán remitiendo.

Ya que de exportación hablamos nos complacemos en manifestar que han obtenido un resultado altamente satisfactorio los ensayos de aceites realizados con la isla de Cuba por un propietario de Andraitx, que dimos á conocer en otra ocasión.

Han satisfecho las clases de aceites finos, elaros y con algún cuidado en la elaboración, cuidado que seguramente no tienen nuestros productores de aceites y que ha cedido un puesto en el mercado Cubano, á los citados aceites de Andraitx.

**El nuevo canónigo**

Tema de posesión

Con la solemnidad requerida en estos actos se celebró ayer tarde á las cinco y media en esta Santa Iglesia Catedral, la ceremonia de la toma de posesión del nuevo canónigo Doctoral, Licenciado don Nadal Garau Estrany, que obtuvo este cargo en las últimas oposiciones.

El acto se realizó por el Ilustrísimo Cabildo formado por los M. I. Capitulares señores don José Oliver, D. A.; don Eugenio Mourel, Arcipreste; don José Vidal, Arcediano; don Matías Compañy, Chantre; don Joaquín Dameto, Maestroescuela; don Luis Gamundi, Canónigo; don Lorenzo Despuig, id; don José Miralles, id; don Lorenzo Moya, Magistral; don Bartolomé Pascual, Lectoral; don Mateo Penitenciarie; don Martín Liebera, Canónigo; y don Mateo Rogar, Canónigo y Secretario Capitular; no asistiendo los canónigos don Bartolomé Castell, que se halla enfermo, y don Lucifane Sanchez, ausente.

Estos cargos, juntamente con el nuevo Doctoral constituyen el Ilustrísimo Cabildo Catedral de esta Santa Iglesia.

La ceremonia consistió en los actos siguientes:

Entraron en la Sala Capitular, donde reunido el Cabildo, examinó los documentos que le presentó el nuevo Doctoral, y una vez aprobados, se nombró una comisión de capitulares formada por los M. I. señores don Joaquín Dameto y don Lorenzo Despuig, acompañados por los testigos Excmo. señor Conde de España y don Gabriel Verd, del Maestro de Ceremonias de la Catedral y Clero de la misma, para dar posesión al nuevo canónigo, según las prácticas y ceremonias establecidas en esta Santa Iglesia.

Este último, vestido de canónigo, fué al altar mayor, en cuya piedra hizo una cruz con la mano, besándola después; luego pasó al Coro, acompañada siempre por la citada comisión, que le indicó el sillón que debía ocupar, en el que se sentó.

Después pasó á la Sacristía Mayor, recibiendo las llaves de manos del Custodio, abriendo todas las puertas, y tomó posesión de ella, tocando todos los objetos del culto.

Por último, quitándose la capa pluvial y volviendo á ponerse la muceta, pasó á la Sala capitular, donde le esperaba el Cabildo, a te el cual hizo profesión de fé prestando el juramento y abrazó después á cada uno de los capitulares. Haciendo uso de la palabra que le concedió el presidente don José Oliver, D. A., el nuevo canónigo pronunció algunas palabras de agradecimiento y congratulación, que le fueron contestadas por dicho presidente.

Esta parte del ceremonial no fué pública, pero presencié las demás crecida concurrencia de fieles.

Hoy hará su entrada solemne en el Coro, yendo á buscarle el cabildo para acompañarle á su sillón y siguiéndole después hasta fuera del Coro.

El acto se celebrará esta mañana después de la hora tercia.

**Un ahorcado**

Poco más ó menos, á las doce de ayer tarde, la noticia que circuló por Santa Catalina de habers ahorcado á aquel vecidario é hizo que en pocos momentos se reuniera un gentío frente á la casa señalada con el número 5 de la calle mayor del citado Arrabal.

Verá ó publica  
Dijese, en los primeros momentos, que se habían apercibido de la ocurrencia unos abañiles que trabajando en una fecha inmediata á la casa en cuestión, tuvieron necesidad de penetrar en ella para sujetar el andamiaje.

Al ir para practicar esta operación se encontraron que la puerta se halla-

ba entornada; llamaron repetidas veces sin lograr contestación, hasta que al fin se decidieron á entrar, encontrándose con el horrible espectáculo.

Estos fueron los que comunicaron el hecho.

El ahorcado, que fué reconocido por los vecinos que acudieron á su casa después de divulgada la noticia, se llama José Felany y contaba entre 45 y 50 años de edad; era soltero y vivía solo en el piso más arriba indicado.

Mientras los agentes de aquel Arrabal se entretenían en hacer comentarios sobre el hecho, fueron llegando las autoridades, en primer lugar el inspector de policía señor Aparici, y algunos guardias, las que se hicieron cargo de la custodia del cadáver, lo mismo que de la casa donde se hallaba.

Entre los comentarios que citamos, fué el que más se generalizó, respecto á los móviles que indujeran al Felany á cometer el crimen, «el estado de pobreza en que se hallaba y sobre todo la falta de familia que le atendiera.

Se dijo también que el estado de decomposición que presentaba el cadáver hacía presumir que el suicidio había sido perpetrado hacía algunos días.

El Juzgado  
A las dos de la tarde el señor Juez acompañado del médico señor Lospada y el escribano de semana, se constituyó en el lugar del suceso, instruyendo el correspondiente atestado.

Prestaron declaración los abañiles, que, como hemos dicho más arriba, se apercibieron del hecho.

Levantamiento  
El cadáver fué levantado á las tres de la tarde y conducido al Cementerio donde se le practicará la autopsia.

**Notas Agrícolas**

Cultivo del arroz

Por ser esta la época propia para empezar los trabajos de siembra de esta importante gramínea y ante el decidido interés de muchos agricultores en probar este año su producción, creemos han de resultar de interés los siguientes datos relacionados con el cultivo.

El arroz después del trigo, es la planta cereal cuya producción interesa en más alto grado á la humanidad: su área geográfica se extiende al mundo entero; sólo en regiones en extremo frías ó faltas de agua, es imposible su cultivo.

El sistema de sembrar el arroz á voleo hay que sustituirlo en el cultivo perfeccionado por el procedimiento de los viveros ó semilleros, donde se siembra arroz y cuando la planta ha adquirido dimensiones convenientes se trasplanta al campo donde haya de criarse.

Preparación del terreno.—El terreno destinado á cultivar el arroz ha de ser horizontal, y en caso de estar accidentado hay que abanalarlo, es decir, dividirlo en cuarteles ó bancales que resulten horizontales; estos cuarteles se subdividen hasta que tengan unas dimensiones de 30 á 50 metros de lado.

Hechas las parcelas se da una labor de 0'30 centímetros de profundidad; el número de labores puede aumentarse; tras éstas se dan algunos pasos de grada para desmenuzar la tierra, enseguida se taclea el terreno, y así después de abonado queda dispuesto para recibir el agua y la planta.

Plantación.—Cuando las plantas hayan adquirido en el vivero unos veinte centímetros de altura se arrancan con esmero y se van formando manojos de 50 á 60 y se extienden sobre un cabalión ó calzada á 16 ó 29 centímetros de distancia unos de otros; entran los obreros en el bancaal y toman con la mano izquierda el manajo, y con la derecha y andando hacia atrás van plantando las matas que por el estado del terreno no necesitan herramientas pues con facilidad se entierra la mano en el bano. Concluida la plantación se arreglan los portillos de toma de agua, de comunicación y desagüe, se da entrada al agua hasta que el nivel alcance 0,12 y á esta altura debe empezar la corriente continua que no deba faltar jamás mientras subsista en la tierra la planta.

Riego de los arrozales.—En nuestros climas el arroz es planta acuática y como tal necesita constantemente la presencia de agua á su pie, pues basta que el terreno esté en seco algunas horas para que la planta sucumba. La calidad del agua no es en modo alguno indiferente; las aguas cargadas de materias orgánicas son las mejores.

Después de hecha la plantación debe elevarse de día en día el nivel de la

capa líquida hasta la altura de 12 centímetros, de la cual no debe pasar jamás porque a mayor altura la planta se suele ahogar.

Abeas.—Contra la opinión de muchos, el arroz es planta muy voraz y no toma exclusivamente del agua, como se cree, sus elementos nutritivos; el agua le suministra muchos elementos, pero más le suministra el suelo.

Por esta misma razón, además de la estercoladura es preciso repartir la siguiente fórmula, de mucho resultado: Por hectárea:

Sulfato de amoníaco . . . 250 kgs.  
Superfosfato de cal 18,20. 350 »  
Cloruro de potasa . . . 100 »  
Conviene abonar los arrozales antes de la segunda raja.

Cuidados sucesivos.—Durante el período de vegetación del arroz, hasta su madurez, hay que vigilar constantemente, reconstruyendo los abalones y perfeccionando los portillos para evitar accidentes graves, porque tanto el exceso como la escasez de agua pueden comprometer la cosecha.

Con el arroz vegetan multitud de plantas en detrimento de la producción, que es preciso exterminar escardando a mano y con algún cuidado antes que el arroz empiece a granar.

Recolección.—Cuando la espiga se inclina y la planta amarillea es señal de que la planta ha terminado su maduración; entonces se procede a segar; el ojo experimentado más que ningún otro precepto, es quien debe indicar por qué parcela debe empezar la siega, que ni conviene esa antes ni después, ha de ser en su época oportuna porque de ella depende el valor comercial del grano.

Al empezar la siega hay que dejar en seco el terreno, para lo cual antes se cierran los boquetes de acceso y se abren los de desagüe.

## Notas del mar

Para Barcelona salió ayer tarde a las seis, el vapor correo *Cataluña*, con unos 40 pasajeros y carga general.

Registros del puerto.—Observaciones de ayer a la puesta del sol:

Estado de la atmósfera, Despejada.—Id. del horizonte, Calmoso.—Dirección del viento, Calma.—Estado del mar, Liana.—Bucques a la vista, Ninguno.—Indicaciones del Vigía de Portopi, Ninguno.

Incendios.—Cuando el orto sopla al terrenal la ventolina, el cielo sin nubes, calmoso el horizonte, lina el mar y a regular altura su nivel. Hubo viento al O. fresquito, durante la mañana. Rolé algo más al N. en el curso de la tarde y al ocaso quedó calma.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
Nacimientos: Días 25, 26 y 27 de Marzo.—Varones 12.—Hembras 16.  
Día 27 y 28.—Varones 9.—Hembras 10.  
Matrimonios: Días 25, 26 y 27 de Marzo.—Ninguno.  
Defunciones: Día 30 de Marzo.—Miguel Martorell Campins, Hospital, anemia. Mariano Mari Roig, 8 años, c. de Pedregal, meningitis.—Gabriel Massot Ballester, casado, 57 años, c. de Montesión, afección cardíaca.—Miguel García Pérez, casado, 66 años, c. de Alos, afección cardíaca.—Antonio Tur Bosch, casado, 38 años, c. de Sindicato, eirosis epática.—Rafael Ignacio Bonini, 4 años, c. de Plateria, larigitis.—Carmen Bosch Colom, 2 años, c. de Fonollar, meningitis.

## Cultos

**Para hoy**  
Jubilao de Cuarenta Horas  
Continúan en la iglesia de la Misericordia a la Virgen Titular. A las seis de la mañana la exposición del Santísimo a las diez y media se hará el último día de septenario con sermón por don Miguel Gayá Vicario de San Jaime después se reservará S. D. M.

**Otras funciones**  
En San Nicolas al nochehar continuará el Septenario de la Virgen de la Soledad con meditación.  
Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora de los Dolores, en San Cayetano.

**Para mañana**  
Jubilao de Cuarenta Horas  
Terminan en la iglesia de la Misericordia. Exposición a las siete de la mañana; a las diez y media bendición de las palmas y misa solemne. Por la tarde a las seis corona de Nuestra Señora de los Dolores; después se cantará con orquesta escogidas estrofas del Stabat Mater musical de Rosini y la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En Santa Eulalia, empiezan cuaren-

ta horas dedicadas a la Virgen del Confalón.

A las siete y media comunión para las Hijas de María.

A las tres de la tarde exposición del Santísimo seguida de los actos de core; a las seis ejercicio del Corazón de Jesús, la visita mensual con sermón por el P. Isidro Rigola, escolapio, y la reserva del Santísimo.

En la Catedral, parroquias y demás iglesias, se hará a las horas de costumbre la bendición de las palmas y ramos de olivo.

En la Santa iglesia el Ilmo. señor Obispo hará la bendición y en la misa mayor se cantará el pasio alternando con la música.

En la Montesión a las siete y media de la mañana, misa de comunión general para los que han asistido a los Santos ejercicios.

A las seis y media de la tarde exposición, trisagio y conferencia final de despedida.

En el Socorro a las siete y media misa de comunión para los asociados a la guardia de honor del Corazón de Jesús.

En la Concepción exposición de la Santa Faz durante todo el día, cantándose a las nueve y media la misa mayor; al anochehar meditación y la reserva.

El ejercicio de las siete palabras se practica en las iglesias siguientes:

En Santa Catalina de Sena a las tres y media de la tarde, siendo el orador el P. Vila, escolapio.

En Santa Magdalena a las cuatro, siendo el orador el P. Antonio Tomás de los SS. CC.

En San Jerónimo a las tres y media predicando el P. Bernardo Morgués, de San Felipe Neri.

En la Piedad a las tres con meditación.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora de la Piedad, en Santa Eulalia.

## Sociedades y Corporaciones

Ferrocarril de Alaró

Por acuerdo de la junta administrativa se convoca la junta general para sesión ordinaria que tendrá lugar el día 13 del actual a las cuatro de la tarde en la casa calle de Pont y Vich, núm. 7 entresuelo, para los efectos prevenidos en los Estatutos.

En el caso de no poderse celebrar por no reunirse la representación de número suficiente de acciones, tendrá lugar el día 18 siguiente, a la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que a prevención se hace.

Palm 2 de Abril de 1903.—El Presidente, Pedro Sampol.—El Secretario, Guillermo Torres.

## Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola . . . . .	106 00
Crédito Balear . . . . .	99 00
Salinera Española . . . . .	160 00
Obligaciones al 6 por 100 . . . . .	103 00
Obligaciones al 5 por 100 . . . . .	100 25
Bonos Municipales . . . . .	40 00
Islañas . . . . .	50 00
Obligaciones de la Islaña . . . . .	102 00
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	45 50
Alumbrado por Gas . . . . .	76 00
La Económica . . . . .	14 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 2 . . . . .	76 00
4 p. 8 interior . . . . .	96 70
Amortizable al 5 p. 8 . . . . .	96 70
Carpetas . . . . .	96 70
Banco de España . . . . .	481 00
Tabacos . . . . .	432 00
Francos . . . . .	34 95
Libras . . . . .	83 97
Barcelona 3 . . . . .	76 12
4 p. 8 interior perpétuo . . . . .	96 72
Amortizable . . . . .	62 80
Nortes . . . . .	96 20
Alicantes . . . . .	00 06
Orenses . . . . .	35 10
Francos . . . . .	35 10

## Telegramas

(De nuestro corresponsal especial)  
El Rio de la Plata.—Del Dique. Lluvias

Mahón 3 a las 13'40  
Ha fondeado en este puerto el crucero «Rio de la Plata» que conduce a su bordo al Vice-Almirante Cervera.

Se ignora cuando se verificarán las pruebas oficiales del dique.

Lluve copiosamente desde la madrugada, continuando en estos momentos.

Corresponsal.

## (De nuestro servicio particular) Propaganda anarquista

Madrid 3 a las 9'10  
Cadiz.—Los elementos libertarios estreman su propaganda en toda la comarca andaluza con intento de preparar una huelga general para la próxima recolección.

En vista de la actitud de aquellos elementos y a fin de evitar disturbios, las autoridades se hallan prevenidas.

## Los sucesos de Salamanca

Madrid 3 a las 9'30  
Toda la prensa, sin distinción de matices, se muestra unánime en censurar duramente los sucesos desarrollados en Salamanca, haciendo graves cargos a las autoridades por el uso indebido de los mauters, calificando de imprudencia suma la intervención de la Benemérita y pidiendo que se exijan las debidas responsabilidades al gobernador; pues no se considera suficiente su relevo como castigo a su conducta poco previsora.

## De Marruecos

Madrid 3 a las 10'10  
Reina en Fez completa tranquilidad. Es inexacto que el Roghi haya regresado a Tazza, asegurándose que sigue estacionado en territorio del Riff.

Se halla en vias de arreglo el conflicto surgido entre anghesinos y riffeños.

## Alboroto estudiantil.—Silbas y cargas de la policía.

Madrid 3 a las 12'15  
Los estudiantes se reunieron en la Universidad a donde fué el gobernador con objeto de apaciguarlos.

Al llegar fué silbado por los estudiantes quienes desengancharon los caballos de su carruaje.

Un grupo de estudiantes recorrió las calles con objeto de celebrar la manifestación de protesta contra los sucesos de Salamanca.

Los manifestantes ascendían a unos 2.000 y silbaron al estar frente al ministerio de la Gobernación.

Después apedrearon el palacio de la presidencia.

Entonces la policía cargó contra ellos sable en mano, resultando varios guardias heridos.

Fueron detenidos siete estudiantes.

## La algarada estudiantil

Madrid 3 a las 12'15  
El señor Silvela presenció la algarada promovida por los estudiantes desde el balcón de la presidencia, saliendo después por la puerta, trasera para dirigirse al Consejo.

Al pasar el coche del señor Rodríguez San Pedro fué apedreado quedando rotos los cristales.

Los grupos siguen estacionados por las cercanías de la presidencia.

## Mencheta

### EXITO SEGURO

Las indigestiones, dispensias, dolor de estómago, diarreas y disenterias, en niños y adultos, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

### PILOTO

Se necesita uno para la balandra «Juanito» que debe salir en breve para Argel. Dirigirse Comandancia de Marina.

### CAFÉ RESTAURANT LIRICO

Por un quinteto de profesores se dará esta noche una velada musical, ejecutando el siguiente programa:  
1.º «Campanone», sin fonia.—2.º «La Revoltosa», duo.—3.º «Blenzi», fantasía.—4.º «M-fistfeles», id.—5.º «Memento musical», M. Imbert.—6.º «Moraima», capricho.

# Ultimas noticias

## Capital

Anoche quedaron terminadas muchas casetas en el paseo de la Rambla para la feria de Ramos.

Era muy avanzada la noche y aún quedaban varios comerciantes que daban la última mano a su instalación.

En la esplanada de la Puerta de Jesús, además de la Rueda de Paris funcionan unos caballitos y ambas cosas reciben con abundancia el favor de los chiquillos.

Esta tarde y noche, siguiendo la costumbre tradicional habrá paseo en la feria.

El *Círculo Ciclista* ha anunciado una expedición para mañana a a Fuente de la villa, la Eglayeta, camino de Esporlas, Establiments y regreso a Palma.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)  
Llegada del Gobernador a Barcelona.

Madrid 3 a las 15  
Barcelona.—En el exprés llegó el nuevo gobernador señor Gonzalez Bothows.

Le esperaban en la estación las autoridades.

Al llegar al gobierno civil conferenció detenidamente con su antecesor, encargándose inmediatamente del mando.

Le han cumplimentado personalmente de la población.

## En la Universidad de Madrid

Madrid 3 a las 15  
En la Universidad, como deseaban los estudiantes ha sido colocada la bandera a media asta en señal de protesta por los sucesos de Salamanca.

Los señores Salmerón y Morayta insistieron en pedir al rector que convoque el claustro de catedráticos, pero el rector encuentra dificultades para realizarlo.

Sin embargo, se celebrará reunión de decanos esta tarde, convocada por la autoridad por otro asunto distinto del palpitante, pero se aprovechará dicha reunión para tratar de él.

## Consejo de Ministros

Madrid 3 a las 15'10  
Se ha celebrado Consejo de ministros presiniéndolo S. M. el Rey.

El señor Silvela informó detalladamente los sucesos ocurridos en Salamanca y Madrid temiéndose que se repercuten en otras universidades.

Desde el Consejo el señor Silvela se fué al ministerio de la Guerra al objeto de conferenciar con el señor Linares.

El Alcalde ha dado orden para que se hallen preparados los mangueros y los guardias municipales para disolver los grupos a chorro limpio.

## Visita a Maura

Madrid 3 a las 16'20  
Una comisión de estudiantes visitó al señor Maura.

Este le dijo que no podía amparar bajo los prestigios del poder a los gobernadores torpes y desafortunados.

## Noticias oficiales de Salamanca -Entierro.

Madrid 3 a las 17'10  
Un telegrama oficial de Salamanca asegura que reina completa tranquilidad.

Mañana se verificará el entierro de los estudiantes muertos.

Presidirá el duelo el nuevo Gobernador.

En las calles por donde ha de pasar la comitiva, no habrá fuerza de ninguna clase.

## Los estudiantes de Zaragoza. Indignación.

Madrid 3 a las 17'35  
Zaragoza.—Reina gran indig-

nación entre los estudiantes de esta Universidad con motivo de los sucesos de Salamanca.

Los estudiantes preparaban una manifestación, pero enterado de ello el Rector, les escitó para que desistieran de ello, puesto que el claustro iba a protestar.

Se cerró la Universidad en señal de luto.

## Firma.—Un telegrama del Ministro.

Madrid 3 a las 19'45  
Los asuntos puestos hoy a la firma de S. M. el Rey, han carecido por completo de interés.

El señor Allende Salazar contestó al telegrama del claustro de la Universidad de Salamanca diciendo que participa de la dolorosa impresión y que se lamentaba del luto de las familias de los estudiantes muertos y del de la Universidad.

Las noticias recibidas hasta ahora acasan completa tranquilidad en las demás Universidades.

## Entrega de una protesta.—Tranquilidad aparente

Madrid 3 a las 20'15  
Zaragoza.—El claustro de profesores de la Universidad, entregó al señor Gobernador la protesta formulada contra los sucesos de Salamanca.

Dicha autoridad prometió cursarla inmediatamente.

La tranquilidad que se nota entre los estudiantes solo es aparente, pues reina gran excitación de ánimo a medida que van conociéndose nuevos detalles.

## Reunión

Madrid 3 a las 20'20  
En la Universidad se han reunido los decanos de las Facultades quienes se han asociado a la protesta del claustro de Salamanca para pedir al Gobierno un pronto y enérgico castigo para los culpables.

Dichos señores fueron a ver al señor Allende Salazar para enterarle de dicho acuerdo.

## Mitin escolar

Madrid 3 a las 20'30  
En el Teatro Barbieri ha tenido efecto el anunciado mitin escolar.

Se pronunciaron diversos discursos pidiéndose la destitución de Maura, porque no castigó al gobernador de Salamanca.

Se acordó no asistir a las clases hasta que se derogue el decreto relativo a los nuevos estudios y se procese al Gobernador de Salamanca.

Una vez terminado el mitin, los estudiantes se dirigieron por las calles de la Ave Maria, de la Magdalena, y de Relatores, en la que vitorearon al Centro obrero.

En la puerta del Sol los manifestantes pasaron por entre dos filas de la policía en medio del mas completo silencio.

Mencheta.

## LA ORIENTAL

Plaza de la Cuartera, 53, bodega  
GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA PETRY  
Cerveza usual (embotellada) a pesetas 0'40 litro.  
Cerveza do ada (embotellada) a pesetas 0'50 litro.  
Cerveza negra (embotellada) a pesetas 0'60 litro.  
LA ORIENTAL, Plaza de la Cuartera, 53, bodega.

## VINOS DE JEREZ

Morqués de Misa  
REPRESENTANTE  
VICENTE POMAR  
LA PROVIDENCIA

# DE LA SEGUNDA EDICIÓN DE AYER

## Noticias

### DE LAS ISLAS

**Inca.**—El mercado de hoy celebrado con una mañana desapacible y la tarde y noche con lluvia y truenos, ha restado animación de transeúntes. Los precios que han regido en los traspaños de géneros, son como siguen:

Almendrón, de 80'00 a 00'00 pesetas 42'32 Kg. (quintal).  
Trigo, de 16'50 a 00'00 pesetas los 7434 litros (cuartera).  
Candeal, de 16'50 a 00'00 id.  
Cebada del país, de 10'50 a 0'00 id.  
Id. forastera, de 10'00 a 0'00 id.  
Avena del país, de 8'00 a 0'00 id.  
Id. forastera, de 7'00 a 0'00 id.  
Habas para cocer, de 18'00 a 00'00 idem.  
Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id.  
Id. para ganado, de 16'50 a 00'00 id.  
Maíz, de 16'00 a 00'00 id.  
Garbanzos, de 20'00 a 00'00 id.  
Frijoles, de 30'00 a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), de 40'00 a 00'00 idem.  
Id. blancas, de 30'00 a 00'00 id.  
Cerdos cebados arroba, de 00'00 a 00'00 id.  
Higos pasos, de 8'00 a 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).  
Azafrán, de 2'00 onza.—C.

## DE LA CAPITAL

La extraordinaria aglomeración de telegramas, que hemos recibido esta madrugada, nos ha obligado a retirar de nuestra última edición varias informaciones, pero el sacrificarlas no ha sido suficiente; aun han quedado sin tener cabida en dicho número buena cantidad de telegramas.

Este exceso de original nos precisa a que publiquemos esta segunda edición, a fin de que nuestros lectores no sufran retraso en ser informados.

En el vapor correo de Valencia, ha llegado hoy de Ibiza, el ex-diputado a Cortes electo por aquella isla don Juan Román.

Esta mañana ha sido curado en la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia, por el médico señor Gayá un muchacho de quince años de edad que que mientras se estaban desafiando con otro para ver cual de los dos tendría mas fuerza, cayeron ambos al suelo, pero con tal mala fortuna que uno de ellos se rompió la pierna izquierda.

Dicho muchacho se llama Jaime Sabater tiene su domicilio en el Secar del Real donde fué trasladado en un carruaje.

## Audiencia

Causa por lesiones

Una mujer, María Planells Torres, se sentó ayer en el banquillo de los acusados en el juicio oral de la causaseguida contra ella por el Juzgado de esta ciudad, por el delito de lesiones, causadas a una vecina.

El hecho fué motivado por la venganza de femeniles agravios, pegando la procesada a su rival con un instrumento contundente, produciéndole varias heridas que el abogado fiscal sustituto don Antonio Planas calificó de lesiones menos graves, por cuyo delito se impusiera a la Planells, dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Defendió a la procesada el letrado don Miguel Rosselló y Alemany. Concluyó el juicio por sentencia.

Señalamientos

Mañana se verá en juicio oral y público la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad, seguida contra Mercedes Respésta Expósito, conocida por Antonia Amengual y Matas, por el delito de hurto.

Se encargará de su defensa el letrado don Antonio Frates.

Sentencias

El día 31 se publicó por el señor Magistrado ponente, la sentencia de la causa sobre hurto; instruida en el Juzgado de esta ciudad, contra Antonio Más Sastre y por ella se condena a la multa de 150 pesetas, debiendo sufrir, caso de insolvencia, el apremio personal correspondiente, accesorias y costas.

En la causa del Juzgado de esta ciudad contra Bartolomé Llabrés y Mateu, por varios hurtos de panes de plomo, se ha dictado sentencia condenando a procesado a la pena de cuatro meses de arresto mayor, por cada uno de los tres delitos, y al abono de 12

pesetas cincuenta centimos a don Florencio García; accesorias y costas.

También se ha publicado la sentencia de la causa sobre lesiones, instruida por el Juzgado de Inca contra Margarita Pastor y Aloy, condenándola a la pena de 1 mes y un día de arresto mayor, accesorias y costas, é indemnización de 16 pesetas a la lesionada Antonia Dalmau.

## Reformas en Palma

La Comisión de Obras de este Ayuntamiento, activa los últimos trámites para poder llevar a cabo en breve la reforma de la cuesta de Santa Cruz, conforme al proyecto trazado por el Arquitecto Municipal.

Como recordarán nuestros lectores, puesto que en otra ocasión nos ocupamos del citado proyecto; consiste la reforma en construir la rasante de aquella cuesta, urbanizar la plazoleta inmediata a la puerta de Santa Catalina, construir una alcantarilla y reempedrar el piso.

Según hemos oído, el sábado tendrá lugar la subasta para la adjudicación de las obras de alcantarillado y empedrado y más adelante las del resto de la reforma.

Con la urbanización de la plazoleta citada, tendrá que sufrir aquel arbolado una completa modificación, esperándose época oportuna para realizarla.

El pésimo estado en que desde hace mucho tiempo se halla la indicada vía hace que sea ésta una mejora de mucho provecho para el público.

## Un rayo en Llubí

Esta mañana hemos recibido de nuestro activo corresponsal en Llubí, la siguiente noticia:

Durante una ligera tempestad que se ha iniciado esta tarde un rayo ha caído sobre la pirámide central del campanario (de reciente construcción) de nuestra iglesia y ha derribado el vértice de la misma, que ha ido a parar sobre el tejado de la Vicaría, haciendo pasar por ojo el techo y el piso del sobradillo; todo, afortunadamente sin causar desgracias personales.

Enseguida el señor Alcalde se ha presentado en el lugar del siniestro dictando las consiguientes disposiciones.—C.  
2 Abril 1903.

## Notas del Mar

—En los astilleros del Mollet se ha puesto la quilla para la construcción de un laúd de recreo que medirá 70 palmos.

—Se halla muy adelantada y terminará en breve la reparación del vapor español *Santa Ana* cuyos trabajos se efectúan en los astilleros del Mollet.

—A pesar de lo desapacible del tiempo las embarcaciones de pesca trajeron ayer a nuestro puerto, paridas importantes de pescado.

Parte de este surtido se destinó a pescaderías y el resto fué enviado a Barcelona.

—Para Marsella y Barcelona salieron ayer tarde a las tres, y seis respectivamente, los vapores *Orient* y el correo *Baleár*, embarcando ambos pasaje y carga.

—En la mañana de ayer fondó en este puerto, procedente de Argel, el vapor francés *Orient*, conduciendo 39 pasajeros carga y general.

—De Ibiza llegó ayer al medio día el vapor correo *Baleár* con pasaje y carga.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**El rector de la Universidad de Salamanca herido.**

Madrid 2 a las 17'10

(Recibido el 3 a las 8)

En Salamanca se han reproducido los desórdenes.

Los obreros se han unido a los estudiantes.

Ha sido apedreada la benemérita. Esta disparó causando un muerto y varios heridos.

Créese que hay más heridos en la Universidad.

Créese que también esta herido el rector señor Unamuno.

**Los estudiantes Protestas - Precauciones.**

Madrid 3 a las 1'15

Además de los estudiantes de

Madrid, que protestarán de los sucesos ocurridos en Salamanca, en los centros oficiales se cree que se asociarán a dicha protesta los de las demás Universidades.

De esta Corte han salido muchos estudiantes para pasar la Semana Santa con sus familias.

Las autoridades se hallan prevenidas.

Se hicieron anoche muchos comentarios sobre los sucesos de Salamanca.

**Beneficio de la Guerrero. - Obras fracasadas.**

Madrid 3 a las 1'15

En el Teatro Español se ha celebrado el beneficio de Maria Guerrero.

La función ha sido brillante.

El teatro estaba completamente lleno.

La beneficiada ha recibido muchos regalos y flores.

Ha sido ovacionada en repetidas ocasiones.

Se estrenó un diálogo de Miguel Echegaray titulado *Las alas* que pasó, sin ser un éxito, pero tampoco sin ser un fracaso.

Después se estrenaron un diálogo de Jacinto Benavente titulado *En este Madrid* y un juguete de los hermanos Quinteros titulado *Los meritorios*.

Ambas otras fueron un fracaso.

**Los sucesos de Salamanca**

Madrid 3 a las 2

Toda la prensa de esta corte comenta en términos vivos los sucesos desarrollados en Salamanca.

Censura a las autoridades.

Mañana los estudiantes intentarán celebrar una manifestación.

**Reparación. - Otro estudiante herido.**

Madrid 3 a las 2

*Salamanca.*—El rector de la Universidad ha prometido a los estudiantes pedir reparaciones.

A última hora ha sido herido otro estudiante de un balazo en el vientre.

**De Zaragoza**

Madrid 3 a las 2

*Zaragoza.*—El acta del señor Moret se halla comprometida por presentarse frente a él, el posiblista señor Garcías Gil.

Es probable que dimita el gobernador en vista del arreglo electoral entre Maura y Castellano.

**Los estudiantes de Valencia. - Montero Rios.**

Madrid 3 a las 2

*Valencia.*—Los estudiantes cantan por las calles copias alusivas a las tiendas que no quisieron cerrar para hacerse solidarios de la actitud de los estudiantes.

El señor Montero Rios regresará a Madrid, después de la Semana Santa.

**El gobernador de Barcelona. - La Liga Católica de Valencia.**

Madrid 3 a las 2

El nuevo Gobernador de Barcelona señor González Rothwos lo ha sido de San Sebastián.

La Liga Católica de Valencia ha proclamado candidatos al catedrático de la facultad de Derecho señor Rodríguez de Cepeda, como católico independiente y a don Joaquín Llorens como tradicionalista.

El gobierno no presenta candidatos propios y apoyará a los de la Liga Católica.

**Eduardo VII en Lisboa. - Explosión**

Madrid 3 a las 3

*Lisboa.*—Ha llegado a esta ciudad el Rey Eduardo de Inglaterra, habiéndosele tributado un recibimiento entusiasta.

*Berlin.*—En Flenitz ha ocurrido una explosión en un depósito de pólvora de una mina.

Resultando 6 muertos y 7 heridos, causando el hecho honda impresión.

**El gobernador de Barcelona. - Algaradas en perspectiva.**

Madrid 3 a las 3

Ha aparecido en la *Gaceta* el

**Estudiantes a Salamanca**

Madrid 3 a las 2

Mañana saldrán para Salamanca cuatro estudiantes costeándoles el viaje sus compañeros.

Mañana se celebrará una manifestación.

Se teme que ocurran nuevos desórdenes.

Los manifestantes llevarán un crespón negro en el brazo.

**Petición. - Visita**

Madrid 3 a las 2

El señor Moraita ha pedido al señor de la Universidad que reuna mañana el claustro de profesores.

En esta reunión propondrá que se eleve una protesta al Gobierno contra los sucesos de Salamanca.

Los estudiantes han visitado a las Redacciones de periódicos para suplicar que publiquen sus acuerdos.

**El señor Maura y los sucesos de Salamanca**

Madrid 3 a las 2'40

2'40

El señor Maura cenó en el despacho del Ministerio de Gobernación donde permaneció hasta la madrugada en vista de la comunicación frecuente con Salamanca.

El nuevo Gobernador quedará designado hoy probablemente.

En el primer telegrama que recibió el señor Maura dándole cuenta del origen del conflicto, le decía el Gobernador, que los estudiantes habían abortado con motivo de la detención de un compañero que escandalizaba en la calle; que una comisión de estudiantes le había visitado y que él les había ofrecido obrar con justicia, con la condición de que se disolviera la manifestación.

Que en vista de esta declaración le contestó que mantuviera íntegro el principio de autoridad, y castigara al Inspector si había procedido arbitrariamente.

**De Salamanca - Gestiones del gobernador interino.**

Madrid 3 a las 3

3

El presidente de la Audiencia, gobernador interino de Salamanca, telegrafía al ministro de Gobernación que al posesionarse del gobierno ordenó que se retirara la benemérita y el escuadrón de Borbón, precediendo sólo a disolver los grupos que en gran número apedreaban el gobierno civil.

Al salir imprudentemente el inspector primero de policía se rehicieron los grupos hiriéndole a pedradas, teniendo que refugiarse en una casa de la Plaza Mayor.

El gobernador interino acudió sin auxilios alguno, logrando que se retirasen los grupos.

Después reinó tranquilidad.

Confía en la sensatez del pueblo que no alterará gravemente el orden al verificarse el entierro de las víctimas.

**Eduardo VII en Lisboa. - Explosión**

Madrid 3 a las 3

*Lisboa.*—Ha llegado a esta ciudad el Rey Eduardo de Inglaterra, habiéndosele tributado un recibimiento entusiasta.

*Berlin.*—En Flenitz ha ocurrido una explosión en un depósito de pólvora de una mina.

Resultando 6 muertos y 7 heridos, causando el hecho honda impresión.

**El gobernador de Barcelona. - Algaradas en perspectiva.**

Madrid 3 a las 3

Ha aparecido en la *Gaceta* el

Real Decreto nombrando Gobernador de Barcelona al señor González Pothwos.

En Barcelona parece que los elementos avanzados quieren unirse a los estudiantes para promover algaradas.

El gobernador ha dictado severas instrucciones a los delegados de las autoridades.

Mencheta

## IMPORTANTE

Todos los que se suscriban por un año al periódico LA ALMUDAINA tendrán opción gratuita a uno de los lotes de libros que a continuación se expresan:

*Don Quijote de la Mancha* (dos tomos) ilustrado con grabados.

*Quo vadis...?* (dos tomos) ilustrado con grabados.

Dos tomos, los que elijan de un grupo de los que publican los editores Maucci de Barcelona y Sempere de Valencia.

Un lote que contiene las siguientes obras: *A bordo y en tierra*, *La cuerda del ahorcado*, *Inés*, *El caballero de Furberg*, *Cuentos de Perrault* y *El Demonio del juego*.

De este beneficio disfrutará tanto los nuevos como los antiguos suscriptores con tal que paguen un año por adelantado.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería a la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes, Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talaz; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería a la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

## INTERESANTE

El dueño de la lampistería EL RAYO movida con motor a gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos a los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras a Ptas. 4'50 y 5'50 una.—Id. de comedor a 8 ptas. una.

Se restauran y trasforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés.

Instalaciones para gas y agua a precios reducidos.

Lampistería EL RAYO, Colón, 3, (frente a la antigua casa Guasp.)

**GRUTAS DEL PIRATA**

situadas en el predio «Don Forteza»

TERMINO DE MANACOR

Estas hermosísimas cuevas, las más ricas en detalles que existen en Mallorca, pueden ser visitadas en un solo día, teniendo la ventaja de que los carruajes llegan hasta la misma entrada.

El precio de entrada es de 7'50 pesetas por toda expedición de una a cinco personas y de 1 peseta por cada persona más.

Los guías viven en Manacor: Sucursal de Amengual y Muntaner, Bosch, núm. 8.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner